

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASAGE DE MATHEU.

PRECIOS. MADRID: Mes... 24 rs. PROVINCIAS: Trimestre... 60 rs. ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 60 rs. NOTICIAS Y COMUNICADOS. Se insertan, todos á precios convencionales.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y á uno por la tarde.

NÚM. 425. POR LA NOCHE.—AÑO XII. MADRID, VIERNES 28 DE OCTUBRE DE 1859. TIRADA DE 15.500 EJEMPLARES.

### ADVERTENCIA.

Desde hoy se halla de venta en las oficinas de la Correspondencia el mapa del Imperio de Marruecos en papel de lujo y esmerada estampa. Estos mapas se venderán á dos reales y medio al público y á dos reales á los que acrediten con el recibo ser suscritores de LA CORRESPONDENCIA.

### BOLETIN DE LA GUERRA.

#### NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

Ayer debió celebrarse en Vitoria, la reunion de los representantes de las tres provincias Vascongadas, con objeto de acordar los subsidios de hombres y dinero con que han de contribuir á la guerra de Africa. Probablemente no bajará de cuatro ó seis batallones, uniformados, equipados y sostenidos á costa de las provincias, las que estas pongan á disposicion del gobierno de S. M.

Ayer ha salido el general Gasset, á tomar el mando de la division del primer cuerpo de ejército que le está conferido.

En Zamora se han reunido las señoras más distinguidas á invitacion de la del gobernador, con objeto de hacer hilas para el ejército expedicionario.

Hemos oido asegurar que algunos individuos del alto clero á pesar de la escepcion que en su favor hace el proyecto del Sr. Salaverría tratan de ceder voluntariamente un tanto por ciento mensual para los gastos de la guerra. Por lo pronto, sabemos que en Valencia se ha iniciado esta idea por un digno sacerdote y se espera que su abnegacion ha de hallar muchos imitadores.

La compañía del ferro-carril de Córdoba á Sevilla, se ha prestado voluntariamente á trasportar todo el material de Artillería y los escuadrones de caballería que han salido de esta corte con direccion al ejército expedicionario de Africa.

El reemplazo del difunto comandante de Estado Mayor Sr. Latorre ha sido nombrado el señor Illarola.

El consel de Tánger en Sevilla, antiguo moro establecido en dicha ciudad, se ha ofrecido á servir de intérprete á nuestro ejército expedicionario, habiendo ademas manifestado que desea servir á España en esta ocasion; porque en ella han nacido sus hijos y porque en ella posee todos sus bienes y afecciones.

Hayse ha remitido al ministerio de la Guerra por la Direccion del parque de Artillería, la tienda de campaña destinada al general en jefe del ejército expedicionario, señor conde de Lucena.

El capitán general de Castilla la Vieja, señor Martínez, se ocupa sin descanso en todo lo concerniente á que las tropas de su distrito estén bajo el pie más brillante y á propósito para acudir

á todo lo que las eventualidades de nuestra próxima guerra con Marruecos pueda de ellas exigir. Dentro de pocos dias deba llegar á Valladolid desde Asturias el batallon provincial de Oviedo, que va á equiparse y á recibir instrucciones.

Ayer noche salieron de Madrid con destino al ejército expedicionario de Africa, quinientos hombres del 5.º regimiento de Artillería de á pie.

Se nos ha asegurado que el espada Cúchares, ha regalado al ejército de Africa, 140 cabras, 72 cerdos y 24 vacas.

De Italia, de Argel, de Orán, de Francia, marchan fuerzas á la frontera de Marruecos. Los marroquies se van á ver entre dos fuegos. Si así sucede, auguramos una campaña brevísima.

Acaba de pasar por Burgos, procedente de Marsella, á marchas forzadas para Madrid, con objeto de ingresar en las filas de la expedicion del Rif, el súbdito español Francisco Lortás, licenciado de la Legion francesa de Africa; fue sargento en las filas de D. Carlos; estuvo en Crimea; tiene dos cruces de la Legion de Honor, una obtenida en Sebastopol; su edad cuarenta años; buen personal.

Muchas son las manifestaciones que han hecho por la guerra varios militares; pero entre ellas llama la atencion la siguiente de unos soldados provinciales que se lamentan de no poder ir con sus compañeros del ejército á tomar parte en la expedicion contra Marruecos. Dice así: «Habría mayor infelicidad para un militar? dice testualmente. ¿Antes que prevenciones no somos españoles? tanto valdria que en lugar de este hermoso fusil, de quien tenemos mas cuidado que de nuestros propios miembros (sin duda miembros), nos dieran una cayada. Mas malo es todavia quedarnos sin ir á la guerra, con cayada, con garrote, con las manes limpias (desarmadas) nos ofrecemos á abrir paso á las guerrillas de nuestros compañeros y dar á entender á la moreria lo que somos los provinciales de España. Recomiende V., Sr. Director, á todos los que lean la Gaceta, que cada cual haga lo que pueda para que no nos dejen aquí cuando los demás se van...»

Los diarios argelinos publican los siguientes despachos sobre las operaciones del ejército francés: «El comandante superior de las fuerzas de tierra y de mar á los generales de division.— TREMÈEN 12 de octubre de 1859.—Llegué aquí ayer. El general Esterhazy me anuncia, que adelante el reducto del Ris: los bastimentos estarán constituidos allí el 20. El general Durrieu estaba el 9 en Raz-el-Ain de los Beni-Matharet en persecucion de los Mahia; despues de esa excursion debe caer sobre Sebda; á fin de poder continuar en tiempo útil. Los Beni-Snassen se mostraban en bastante número en las montañas fronterizas al Ris. El 13 estará en Mayhnia; el 16 en Nemours; el 17 en el Ris con el cuerpo expedicionario.

TREMÈEN 13.—Salgo mañana para Mayhnia y Nemours, donde estará el 16: las dos divisiones de infantería serán concentradas el 18 en el Ris, á donde llegará el mismo dia, y la caballería al siguiente. Si como espero, están completados los viveres, el servicio sanitario y los trasportes, entraré sin tardanza en operaciones por la llanura de Trifa. Nuestro país va tranquilizándose. Los montañeses siguen armados y han enviado á sitio seguro sus mujeres y sus hijos. Sin embargo, el cafi de Ouchda y el cheik de los Beni-Snassen tratan de entrar en arreglos, alegando la amistad de los sultanes y el respeto de las fronteras que han violado tan recientemente. Yo he hecho despedir á sus emisarios sin darles respuesta.»

El coronel Busengol se ha ofrecido á ir á la guerra en su clase ó en la de simple voluntario.

La Correspondencia Havas llegada ayer, se ocupa en un razonado artículo de nuestras diferencias con Marruecos. «Europa, dice en uno de sus párrafos, que ha visto la moderacion con que ha procedido el gobierno español, no se admirará de que despues de terminados todos los plazos y despues de la desaparicion de todas las probabilidades de un desenlace pacifico, trate de obtener por la fuerza, lo que no han conseguido las negociaciones. Nadie por tanto puede extrañar la agresion, y tanto es así, que en Londres mismo el Times ha reconocido la justicia con que España pide satisfaccion de sus agravios.»

Copia en seguida La Correspondencia Havas los párrafos de El Times que concen nuestros lectores y añade: «Estas declaraciones alejan todo temor de dificultades por parte del gabinete británico. «Nosotros nos preocupamos menos todavia. El gobierno del Emperador sabe atenerse á su deber y cuando se recibe la noticia del bárbaro atentado de haber sido quemados vivos nuestros prisioneros, no puede haber nadie que se interponga en Londres ni en ninguna parte entre un país violador de las leyes mas sagradas y nuestra justa venganza.»

### SEGUNDA EDICION.

Así que los presos de la cárcel de Calatayud tuvieron noticia de la declaracion de guerra, pidieron al alcaide trapos para hacer hilas, y desde entonces se encuentran dedicados á esta benéfica ocupacion.

Ha salido para Africa el brillante escuadron del regimiento de coraceros del Principe, al mando de D. Federico Soria Santa Cruz, diputado á Cortes.

Segun el Gibraltar Chronicle, se aseguraba en Tánger por moros que se creian bien informados, que el gobierno francés habia notificado á su magestad sheriffiana, que los franceses no se mezclarían en la contienda pendiente entre España y Marruecos, pues consideraban prudente el dejar á los españoles que dieran sus batallas por sí solos.

No cesaban de llegar á Gibraltar fugitivos de Tánger. El vapor Pensamiento llevó 223; el Arab 71; el vapor Redpole 19; el falucho Ricar-

do 65. Total 381. La cañonera de vapor de S. M. B. llevó tambien á la señora de Mr. Brown, cónsul de los Estados Unidos, y á dos comerciantes. Por falta de casas en que alojar á todos los refugiados, ha mandado el gobernador de aquella plaza sacar 50 tiendas del almacén militar del departamento, y armarlas para proveer al abrigo de los mas pobres que no han podido colocarse en la ciudad. Estas tiendas, colocadas en la orilla de Levante, están ya casi todas ocupadas. Hace honor á la poblacion hebrea de dicha ciudad, el anhelo con que acude á socorrer á sus correligionarios mas necesitados. El 21 se celebró una reunion de los judíos mas principales, y se nombraron comisiones para recoger suscripciones y atender á las necesidades de aquellos infelices.

El Clamor público manifiesta su deseo de que la guerra sea breve; pero que no termine sin haber alcanzado la reparacion de los agravios que nos obligan á pasar el estrecho. Contestando á los que suponen que la Gran Bretaña trata de oponernos el menor obstáculo, añade, que eso seria sembrar antipatias irreconciliables que podrian ser perjudiciales á Inglaterra; pero que esta, sabiendo bien que no nos lleva á Africa deseo de conquista, influirá en Marruecos para que este gobierno se doble á nuestras legítimas exigencias.

Sentimos no tener espacio bastante para reproducir el artículo que El Occidente consagra á demostrar á los periódicos de la liga, con extractos de sus propios escritos, las contradicciones manifestadas en que han incurrido por el propósito de contrariar la política del gobierno en la cuestion de Marruecos. Dicho artículo recuerda el ardor con que los periódicos ultra-moderados hablaban de guerra y de conquistas, mientras no se habia perdido la esperanza de negociaciones pacíficas, al paso que declarada la guerra sobrevinieron las reservas de los jefes de la minoría y la actitud del Sr. Moyano contraria á la declaracion de la guerra.

Tenemos pormenores del entusiasmo con que en Jaen fue acogida la declaracion de guerra. «A las nueve de la noche, dice una correspondencia del 24, la poblacion entera apareció iluminada como por encanto, sobresaliendo la catedral, el palacio episcopal, las casas del ayuntamiento con vistosos transparentes, trofeos y alegorías. Bajo el pabellon que guarda las armas de Castilla y de la ciudad, se leia la siguiente octava:

«Yo no busqué la guerra destructora; pero paz sin honor jamás consiente el que rompió su lanza vencedora del mundo entero en la asustada frente. De nueva lid al resonar la hora la primera Isabel se alza potente para decir á la española tierra: «Antes que el deshonor, cruja la guerra.» En la plaza, una banda militar distrajo agradablemente á la multitud que circulaba por todas partes gozosa y tranquila. Por último, el palacio del Casino, llamaba principal y justamente la atencion: desde la calle, y abiertos los balcones, ondeando en ellos la bandera nacional,

se descubrian sus magníficos salones lujosa y perfectamente alfombrados é iluminados, y se escuchaban los ecos de la orquesta que entreteñia á las hermosas andaluzas y á los hombres mas notables.

La Iberia, para manifestar que no tiene interés en buscar las diferencias de conducta y de patriotismo, dice: «¿Qué nos importa á nosotros que cuando el entusiasmo brilla en todas las frentes, haya alguna tan oscura que no pueda reflejar su llama? ¿Acaso significa algo una pobre y gastada personalidad al lado de la nacion entera? ¿Acaso merece personalidad alguna, que hoy se haga, notar su ausencia? Y si sus mismos compañeros se avergüenzan por él de su poco patriótica conducta, si procuran ocultarla como una falta, si negándola, manifiestan el horror que les inspira, ¿ese hombre, ó ese breve grupo de hombres, no tiene bastante castigo en su pequeñez? Esto, suponiendo que haya un hombre, ó un grupo de hombres, en ese caso, que nosotros, la verdad sea dicha, á pesar de todo, nos resistimos á creerlo.»

Nuestro colega no se da por satisfecho de las esplicaciones dadas por los periódicos ultramoderados, acerca de los hechos de alguno de sus prohombres, y añade, que con motivo de la permanencia del conde de Montamolin en Paris, no ha faltado quien acaricie ideas que solo podia tener La Esperanza, y de que La Esperanza misma prescindiria durante la guerra de Africa. La Iberia se hace eco de estos rumores, no para acusar, sino para que se rectifiquen.

Anuncia La Discusion que muchos de sus amigos militares se han dirigido al gobierno pidiendo un lugar, si es posible, en la vanguardia de las legiones que han de ir á Africa.

Parece que ha llegado á Tánger de Rabat un distinguido general, Zebdi, con el objeto de tomar el mando de las tropas del gobierno marroquí en aquel punto.

Conociendo el inspector de Carabineros, la falta que hacia dar vida y movimiento á los destacamentos que guarnecen los puertos en que se forman las divisiones del ejército de Africa, ha comisionado al secretario de dicha inspeccion, para que pase á Málaga, Cádiz, Algeciras y Ceuta á organizar el servicio, tanto ordinario como extraordinario de los mismos carabineros.

El Diario Español, en un artículo de muy corteses formas, trata de demostrar que si algun daño ha recibido la liga en estos últimos dias en el concepto público, á su propia conducta lo debe. Hé aquí cómo se explica.

«Si efectivamente nuestras palabras (dice) han podido causar algun daño á esa fraccion, alguna merma en las simpatías que esperaba hallar en el país, culpese á sí misma, ó mejor dicho, á la parte de sí misma, que ha sido bastante imprudente para intentar convertir la guerra de Africa en arma de oposicion; pero no á nosotros, que nos hemos limitado á indicar quiénes son éstos, sin poner en duda que haya en el ultra-moderantismo personas sinceramente partidarias de la guerra y con el patriotismo suficiente para

### FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

de ángel resignado. Ya hay para poneros á moda como lo hubiera hecho la truhanada mas completa. Hacerse leona por medio de la desgracia, es de buen gusto, y de un género enteramente nuevo; os ayudaré con toda mi alma.» Despues de este monólogo, el conde de M... cayó en una meditacion profunda: la idea crecía en su mente como un árbol que se iba nutriendo enteramente un giro de novela y de aventura escéntrica. Probablemente este desarrollo tan rápido habia sido feliz, porque cuando llegó á la Opera, su rostro radiaba de alegría. Pocos momentos antes de llegar, escribió unas palabras con lápiz, y las dió á su criado diciéndole: «Precis es que este billete sea entregado á mi mismo á la señora Del...» Despues subió tranquilamente á la sala. La representacion habia llegado, los músicos estaban en su puesto, cuando el conde de M... que se habia puesto en un rincón de la platea, vio á uno de los criados del teatro que se acercó al oido del director de orquesta, y escuchando con él, quien, acto continuo se acercó á él, y le dijo: «¿Qué desea, caballero?» «Inmediatamente, caballos de posta, afonde dicen estas señas, dijo el conde entregando el pasaporte.» «Se enviarán, dijo el director.» «Y acto continuo se dió la orden.» «Pero ya veis, dijo el criado, que teneis caballos disponibles, puesto que se los daís al señor. ¿Por qué me los negais?» «Porque es imposible, dijo el dependiente con risa: porque sois un imbecil; porque la señora Del... no puede necesitarlos á esta hora, puesto que á esta hora está en escena.» «Este muchacho puede, sin embargo tener

### LAS CUATRO HERMANAS.

465 telon, y el administrador, con frac negro, que siempre es mala señal para el público, salió á advertir que la señora Del... se habia visto atacada de una indisposicion tan violenta, que habia sido preciso trasladarla á su casa.» «Acto continuo, corrió el conde de M... á casa de Lia, con el triunfante pasaporte; pidiéronse los caballos de posta, y para no sufrir el menor retardo, el mismo quiso ir.» Cuando entró, un dependiente se hallaba disputando con un criado, y le decía: «¿Qué deseais, caballero?» «Pero eso es imposible, os digo, la señora Del... ha mandado pedir sus caballos para las doce de la noche; el servicio está pedido. No sabeis lo que decís; ademas, la señora Del... canta esta noche en la Opera, y de la Opera es de donde debe partir el carruaje.» «Y sin esperar la respuesta del criado, dirigióse al conde y le dijo: «¿Qué desea, caballero?» «Inmediatamente, caballos de posta, afonde dicen estas señas, dijo el conde entregando el pasaporte.» «Se enviarán, dijo el dependiente.» «Y acto continuo se dió la orden.» «Pero ya veis, dijo el criado, que teneis caballos disponibles, puesto que se los daís al señor. ¿Por qué me los negais?» «Porque es imposible, dijo el dependiente con risa: porque sois un imbecil; porque la señora Del... no puede necesitarlos á esta hora, puesto que á esta hora está en escena.» «Este muchacho puede, sin embargo tener

### FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

466 duda habia sido advertida no sé cómo (no sabia cómo) de que vos debíais partir, y he venido á protegeros, á socorreros.» «Lia cambió de lágrimas, y lloró de gratitud.» «Venid, le dijo el conde, venid; ahora somos dos... La alcanzaremos, os lo juro.» «Lia respondió con voz desconsoladora: «Es inútil, caballero, dijo: no quiero bajar; me lucharé por mas tiempo con una mujer que teme atentar á mi vida, porque ese carruaje podia romperse y matarme.—Vuelvo á Paris; pero todo el mundo sabrá lo que ella es, y lo que ha hecho.» «Lo sabrá, dijo el conde de M..., yo me encargo de ello.» «Preciso fue que Lia volviese á subir al carruaje que habia llevado al conde; la doncella se quedó allí para venirse con la carreta.» «Lo que él dijo durante todo el camino para calmar el dolor de Lia, lo ignora; pero cuando llegaron á su casa, Lia estaba aun agitada, incierta inquieta, vacilaba, tenia miedo; pero no lloraba ya.» «Para que el lector recuerde la comparacion que he empleado, y que caracteriza la marcha de la tenebrosa intriga que habia urdido la señora Del... contra las tres hermanas, le diré: «Ya sabes la posicion de Lia. Ahora voy á decirte la de Sofia.» «La mañana misma del dia en que regresaba Lia á Paris, se anunciaba á Sofia la visita de un caballero, y á pesar de la hora poco avanzada de la mañana, se obstinaba en querer entrar.» «Sofia no la echaba ni de gran señora, ni de

### FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

467 algo su dignidad, algun respeto á sus deberes, algun amor á vos, talvez lo habríais conseguido; pero hoy solo conseguiréis esponeros á negativas, cuya brutalidad será un dolor mas.» «Pero caballero, dijo Lia verdaderamente exasperada, esa mujer no ha partido aun; puedo denunciaria á la policía, decir que huye con mi marido, que me le roba, que le pierde.» «No señora, replied con dulzura el conde de M... vuestro marido ha partido solo, con un permiso en toda regla de la administracion de la Opera, y es libre de ir á explotarla á Inglaterra; la señora Del... está absolutamente en igual posicion, y aun cuando dijésemos que lo hacen de común acuerdo, solo hay derecho á ver en ello la asociacion de dos artistas que se reúnen para ayudarse mutuamente en un asunto de arte y de interés.» «A vuestra vez teneis razon, caballero; dijo Lia; y puesto que nada ni nadie puede protegerme sino yo misma, no me abandonaré cobardemente, y si, como me lo habeis dicho tantas veces, sois mi amigo, me ayudareis á salvarme.» «Parece que el conde de M... no se esperaba tanta resolucion y energia de parte de la tímida Lia.» «Probablemente habia calculado que la sensible y dulce paloma exhartaria todo su dolor en gemidos, y que despues de llamar en vano á su infiel palomo, se dejaria dormir en el dorado nido que le habia preparado.» «Sin embargo, como hombre hábil, quiso prestarse á este capricho de desesperacion, y se

### FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

468 Tom. II. 21



anteponer el interés del país á sus opiniones políticas. ¿Podemos ser responsables de que la ya célebre carta, llegada á Madrid, y en ella se hicieran indicaciones contrarias á la guerra? Nos pertenecen, acaso, las vacilaciones, las reservas y el doble sentido, con que los señores González Bravo y Calonge, hablaron en las Cámaras? ¿Tenemos culpa de que, el Sr. Moyano, cuyo carácter político todo el mundo conoce, no tomase parte en la votación, hallándose en el Congreso, ni al día siguiente agregase su voto al de la mayoría, ó mejor dicho, al de la totalidad? Pues si de todas estas culpas somos inocentes, si la simple enumeración de estos hechos ya dice lo bastante, sin necesidad de comentarios, ¿por qué la liga no se acusa á sí propia, y se declara defraudadora imprudente de sus mas lisonjeras esperanzas? De ella, que no de nosotros, ni partido el golpe; ella se ha privado de la popularidad que apetecía, y ahora, como en otras ocasiones de índole no menos antipática, hace causa común con los que han tenido la mala fortuna de escupir al cielo. Mientras el ultra-moderantismo no pruebe de una manera incontestable que no ha habido tal divergencia de pareceres, ó al menos establezca una línea divisoria y bien marcada entre los amigos y los enemigos de la guerra, acepta una responsabilidad mancomunada de que ninguno de sus miembros puede eximirse.»

Háblase mucho en París, según *El Diario español*, de un nuevo tratado de comercio y de amistad, que la Inglaterra acaba de firmar, según se dice, con el nuevo emperador de Marruecos. Esta noticia merece confirmarse.

La provincia de Zamora, leal y pacífica cual ninguna, siente como todas, los impulsos de la dignidad y el honor ofendidos, y no es la que menos dispuesta se halla á hacer toda clase de sacrificios, para vengar los groseros insultos inferidos por la bárbara morisma á nuestro pabellón, símbolo inmaculado de la honra nacional. Sabemos de muchos padres que tienen hijos en el ejército expedicionario, que les han escrito escitándoles á pelear como buenos y valerosos españoles, por nuestra santa religion, por la Reina y por la patria. Y últimamente, se nos asegura de una manera fidedigna, que se ha presentado al gobernador civil un vecino de aquella capital, con una instancia dirigida en nombre de varios al señor ministro de la Guerra, en solicitud de que se le permita marchar al Africa en clase de voluntario, llevando á sus órdenes cuatrocientos buenos tiradores, sin retribución alguna.

Con fecha 18 escriben de Ceuta á *La Discusión*: «Ayer ha llegado á este puerto el vapor transporte, *General Alava*, con tres mil arrobas de vino de las quince mil que ha dispuesto el gobierno que vengan de Cataluña para racionar de este caldo las tropas. Esta medida ha sido bien acogida por el ejército y por todos los que conocen la insalubridad de las aguas de muchos puntos de Africa.

La venida del general O'Donnell para ponerse al frente del ejército expedicionario, ha causado aquí un verdadero entusiasmo. Todos los militares le juzgan hombre capaz de mantener vivo el espíritu de las tropas, y conducir las con gloria á la terrible lucha que vamos á emprender. Sí, terrible, porque no habrá tregua ni cuartel. El número de prisioneros se contará por el de los cadáveres. Así obrarán los moros, y nosotros, aunque no quisiéramos imitar su bárbaro ejemplo, difícilmente podremos contener á nuestros valientes soldados en el camino de las represalias.

**Hoy 20.**—Por falta de tiempo no fue en el correo anterior esta carta. Son las ocho de la mañana, hora en que sale el jabeque-correo, y apenas tengo tiempo para decirles que las noticias de guerra se suceden con gran rapidez. Ya nadie piensa en la paz. El grito de guerra! es una magnífica y delirante explosión. Jefes, oficiales, soldados y paisanos, todos se abrazan llenos de júbilo. ¡Qué espectáculo, amigos míos, qué espectáculo!

A la liga le han parecido mal los recursos que el Sr. Salaverría ha propuesto para atender á los gastos de la guerra; pero hasta ahora no nos ha dicho de cuáles echaría ella mano, con preferencia á los que el ministro de Hacienda ha creído convenientes. Al menos *La Discusión* aboga francamente por los empréstitos, censurando el aumento de las contribuciones; la liga se ha contentado con afirmar que ninguna gracia tiene el sacar dinero de donde lo hay. Eso mismo pensaba Mirés al contratar su célebre empréstito.

Reina una actividad extraordinaria en el puerto de Barcelona, con motivo del embarque de tropas y efectos con destino á la campaña de Africa. El vapor *Barcelona*, embarcó el día 24 el batallón de cazadores de Chiclana y varias partidas de veintinueve hombres cada una, procedentes de los regimientos de Mallorca, Estremadura, Gerona, Valencia, Aragon, Constitución, Isabel II y Sevilla. Dichos pelotones van á ocupar las vacantes que han resultado en los batallones expedicionarios con motivo de la creación del servicio de hospitales y enfermerías que se están organizando; ha salido esta mañana para Cádiz. Continúa el embarque de los demás batallones de cazadores. También parten algunos jefes y oficiales de Sanidad militar.

Además de los vapores *Barcelona* y *Pelayo*, el gobierno ha fletado el grandioso vapor *Cataluña*, el *Ebro*, el *Tharsis* y el *Vifredo*. El ajuste parece que ha sido por dos meses.

*La Corona*, periódico de oposición progresista, de Barcelona, discurre con gran sensatez acerca de la guerra. «Conocemos, dice, que es un mal; conocemos que nunca podría ser mas provechosa la paz que ahora que tantas obras públicas están en construcción, que ahora que España necesita reponerse de los quebrantos que le han producido sus luchas intestinas; no nos hacemos ilusiones sobre lo que puede ser la guerra de Marruecos, ni nos figuramos que nuestros valientes soldados van á apoderarse del tesoro de Mequinez; todo eso lo conocemos; pero añade, no es en rigor quien declara la guerra el que toma las armas para defender un derecho; el que real y verdaderamente es su autor, sobre quien debe pesar y pesa la responsabilidad de las tristes consecuencias que produce, es sobre el que por debilidad, por mala fé, por miras probadas, falta ó permite que se falte á lo que la justicia, el derecho y los tratados prescriben.»

A todas horas y de todas partes, se reciben noticias que vienen á demostrar el inmenso entusiasmo que se ha apoderado de todas las clases con motivo de la guerra próxima á comenzar. De Barcelona escriben que son infinitas las personas que se presentan en las redacciones de los diarios de aquella capital, manifestando cada una una idea para satisfacer su ardor patriótico; unas proponen abrir suscripciones para sufragar los gastos de la guerra; otras crear batallones de francos costeados por los pueblos; otras que se fabriquen lanchas cañoneras á costa de tal ó cual gremio, y todas ofreciendo su concurso personal y recursos para levantar los gastos de la expedición.

A imitación de las de Sevilla, Santander, Barcelona y otros puntos, las damas madrileñas han resuelto suspender sus reuniones y pasatiempos, dedicándose, á contar desde el día de todos los Santos, á hacer hilas y vendajes para los heridos en la campaña que se prepara. Trátese de organizar los trabajos, nombrando juntas encargadas de tan importante asunto.

La autoridad superior militar de Valencia, revisó ayer tarde en el paseo de la Alameda Vieja todas las tropas de guarnición en aquella plaza, presentándose los cuerpos destinados al ejército de Africa con el traje y equipo de marcha.

El día 26 se embarcaron en el puerto del Grao, á bordo de diferentes buques de vela, algunas piezas de artillería y municiones con destino á Algeciras.

**LA CORRESPONDENCIA.**

Se ha concedido á D. Manuel Villachica, don Siro Guzman y D. José María Mendez, una próroga de ocho meses para terminar los estudios de un canal de riego derivado del río Duero, que fertilice los campos de Gastronomo y otros pueblos hasta Zamora.

Van á empezar los estudios de un ferrocarril que, partiendo de Talavera de la Reina, y pasando por Naval Moral y Trujillo, termine en Caseres, y para verificarlo ha sido autorizado el señor marqués de la Conquista.

Don Rafael Esquivel y otros vecinos de Sanlúcar de Barrameda, han obtenido real concesión para hacer los estudios de un ferrocarril que, partiendo del de Sevilla á Cádiz en las inmediaciones de Jerez de la Frontera, termine en el puerto de Bonanza.

Proyéctase la construcción de una vía férrea de Jerez á Sanlúcar de Barrameda, para cuyo estudio ha alcanzado permiso D. Pedro Carrotero.

De real orden se ha autorizado á D. Martín de Vega, para que aproveche las aguas del río Tera, como fuerza motriz de un molino harinero que intenta construir en el término de Val de Santa María, provincia de Zamora.

Deseosa S. M. la Reina de extender los beneficios de la primera educación hasta los pueblos mas pobres y de escaso vecindario, y con el fin de poner en ejecución desde luego las disposiciones necesarias al efecto en las provincias de Galicia, y con el de promover iguales medidas en las demás del reino, ha tenido á bien disponer, entre otras cosas, que se proceda inmediatamente en los pueblos de Galicia de 4,000 ó mas almas, al establecimiento del número de escuelas de niños y niñas proporcionado á su vecindario, y con la dotación que les correspondiere; que en los pueblos de 2 á 4,000 almas, se establezcan desde luego una escuela completa de niños y otra de igual clase de niñas con las dotaciones correspondientes, y que si los ayuntamientos careciesen de recursos para costear las demás escuelas correspondientes á las poblaciones de aquel vecindario, instruyan el oportuno expediente á fin de justificar la imposibilidad de cumplirlo, el cual será examinado por la Junta provincial, y lo remitirá con su informe al rector del distrito, quien le elevará con el suyo al gobierno para la resolución que sea justa.

En los pueblos de 500 á 2,000 almas, se establecerá igualmente una escuela elemental completa de niños, con el sueldo que le corresponde, según la población, y una, aunque sea incompleta, de niñas. La dotación de las escuelas com-

pletas de que trata la disposición anterior: será de 2,500 rs., y de 1,100 la de las incompletas de niñas. Los maestros y maestras de los distritos municipales que estén en dicho caso y tengan actualmente mayor dotación, continuarán disfrutándola, y solo cuando se verifique la vacante, se reducirá por la Junta provincial, á petición del ayuntamiento, al sueldo expresado en esta disposición. La dotación de los maestros de las escuelas elementales completas, será de 3,300 reales, y la escuela de niñas será también completa con la dotación de 2,200 reales.

La dotación de las escuelas incompletas de niños que debe haber en todos los distritos en que la completa ó completas no basten á satisfacer las necesidades de los habitantes, no podrá bajar de 1,000 rs. Si los recursos de un ayuntamiento fuesen tan escasos que no pueda sostener el número necesario de escuelas incompletas, se reducirán á escuelas de temporada, encargándose á un maestro el desempeño de ellas, con la obligación de regentar cada una seis meses, y sin mas sueldo que el de 1,000 rs.

Estamos conformes en conceder que *La España* ha abogado siempre por la guerra; pero supuesto que hubo diputados de sus opiniones que reconocieron en el Congreso la conveniencia de una paz digna y fecunda, y otros que ni siquiera quisieron asociarse á la unánime declaración de guerra, que resonó bajo las bóvedas de la representación nacional, y puesto que hay militares de la mas elevada graduación que permanecen lejos de su país en estos momentos solemnes, no nos negará *La España* que dista mucho de existir en las filas de su partido, la homogeneidad que sería necesaria para constituir un gobierno fuerte y estable.

El 22 regresó á Turin, el ministro de Negocios extranjeros, general Dabormida. Inmediatamente se reunió el Consejo de ministros presidido por el Rey.

Según *El Reino*, es candidato á la diputación á Cortes en Játiva, D. José Romero Regalado.

El banco de España parece que acaba de recibir 12 millones de reales próximamente, que ha adquirido en pastas del extranjero, para proceder á su acuñación. Seria conveniente que se aprovechara esta ocasión para espendir en su equivalencia monedas de cuarenta y de veinte reales en vez de centenes, menos á propósito que aquellas para satisfacer las necesidades particulares.

En la función que con el nombre de *combate de fieras*, se ha dado en Valladolid, el Sr. Jort estuvo muy espuesto á ser ahogado por la serpiente boa ahogadora, que con una destreza admirable se le enroscó al cuello, y á no ser por la ayuda de sus compañeros, hubiera dejado de existir.

En la sesión de ayer del Congreso, presentó á la mesa el Sr. Santa Ana una proposición de ley para reformar los artículos 36, 37, 38 y 39 de la ley de Imprenta, que fijan la cantidad de los depósitos y las clases de papel en que hayan de realizarse. El Sr. Santa Ana propone la disminución de dichos depósitos y que se haga extensiva á mas clases el papel de las en que pueda verificarse. Según nuestras noticias, el gobierno no pone dificultad á este proyecto.

Circulaba en París, según *El Leon Español*, el rumor de que muy pronto habia de verificarse una modificación en el ministerio inglés. Este rumor se fundaba en una entrevista habida entre la reina de Inglaterra y lord Clarendon.

Se anuncia que Máximo de Azeglio va á nombrarse gobernador general de la Lombardía el conde Sotysis, representante en Nápoles el diputado conde Revel; ministro en Viena, tres serian excelentes elecciones; pero se duda respecto de la última, que está tan próxima completa reconciliación entre el Piemonte y Austria.

En la tesorería de la provincia de Madrid, se abrirá mañana el pago de la mensualidad corriente á todas las clases que dependen del Tesoro.

En París han empezado las heladas con una anticipación de que no hay ejemplo. El tren que llegó de Burdeos á aquella capital el 22, llevaba los cristales cubiertos de una espesa capa de hielo, pues según los reglamentos de ferrocarriles, no se ponen los caloríferos en los vagones hasta 1.º de noviembre.

Los dos regimientos franceses de зуавес que habian quedado en Italia, han recibido orden de marchar á Argel para formar parte de la expedición contra Marruecos.

*La Gaceta de Francia* llegada ayer, dice que en los círculos diplomáticos se habla de un nuevo tratado de comercio y amistad entre Inglaterra y el emperador de Marruecos. No deja de ser significativo, si la noticia es cierta, que precisamente en estos momentos se ocupa S. M. Mohamed de estrechar sus vínculos con Inglaterra.

Parece que la cosecha de vino ha sido escasa en la Rioja, Zamora y Rivera de Aranda. En Valladolid y otros muchos puntos productores de la Península, ha sido por el contrario muy abundante.

Ha llegado á Turin el popular ministro belga M. Rogier. Créese que este viaje tiene por objeto solicitar una audiencia del rey Víctor Manuel para enterarle de ciertos proyectos copulaterios, resultado de la visita que hizo á Bratitz el rey Leopoldo.

El alabastro en polvo ha dado poco há lugar á un fraude atrevido. Se ha hallado un inventor que pretendiendo obtener un almidon mas hermoso que los demás fabricantes, y adornándole con el nombre de almidon alabastro, ha conseguido privilegio para su fabricación, apercibiéndose al fin que este almidon contenia 25 por 100 de alabastro en polvo fino.

En Palacio se verificó el martes por la tarde con la mayor solemnidad, la ceremonia religiosa de la traslación desde la real Capilla al oratorio particular de S. M., del brazo derecho de San Juan Bautista, que se ha traído de Barcelona por orden de S. M. Se formó una procesion en que iban los dependientes de la Real Casa, los Capellanes de honor y el señor Patriarca llevando la insignia reliquia, revestido de pontifical, y cerrando la procesion SS. AA. los Sermons señores infantes D. Francisco de Paula y D. Sebastian, á quienes acompañaban la asamblea de la Orden de San Juan y algunos caballeros de la misma.

*El Leon español* manifiesta haber visto los asquerosos impresos clandestinos que *La Correspondencia* fué la primera en denunciar. *El Leon español* los condena con toda la energía de su indignación.

Ha sido agraciado con una encomienda de Carlos III, D. Casiano de Prado, ingeniero de minas.

162. FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.  
puso á su disposición para todo lo que habia resuelto. Una vez tomado este partido, pensó hacer que redundase en provecho suyo.  
La esencial era impedir que Lia partiese á tiempo para alcanzar á su marido antes que hubiese salido de Francia.  
Por un sentimiento singular que consiste sin duda en ese instinto de fuerza que cada cual siente cuando está en su casa ó en el suelo natal, Lia comprendía que si hablaba á su marido en el Havre, podría detenerle; pero le parecia irrevocablemente perdido tan pronto como hubiese salido de Francia, y no se habria atrevido á perseguirle en tierra estrana.  
La táctica del conde de M... fue muy sencilla. Hasta la última de las veinte oficinas de carruages públicos que recorrieron juntos no descubrieron la trama; habia partido para Bolonia. El conde representó la comedia hasta el fin; envió una carretela á casa de Lia, asistió á algunos preparativos de partida rápidamente hechos, despues envió á buscar caballos de posta. Pero en París no se dan caballos de posta sin presentar el pasaporte.  
—¡El pasaporte! exclamó el conde de M... desesperado; ¡hemos olvidado el pasaporte! son las seis, y las oficinas de policia están cerradas.  
Lia quiso partir sin pasaporte; el conde la hizo ver que era imposible; pero halló un medio de pasarse sin él, y era el de hacerse conducir á San Dionisio por los caballos del conde, y continuar su camino.  
La tentativa podia salir bien, y Lia parecia decidida á arrostrar todos los peligros con que

LAS CUATRO HERMANAS. 167  
guntaba sino estaba en su derecho de dar de puñaladas en el acto á aquella mujer, los caballos preparados de antemano estaban ya enganachados, y el carruaje pasaba por delante de ella al fogoso galope de los corceles, y al ruido atronador de la fusta de los postillones.  
La cólera dió á Lia la energía que no habia tenido hasta entonces, y á su vez gritó y prometió oro para alcanzar el carruaje que no podia estar lejos. Su carruaje corrió tan rápido como el de la señora Del... durante esta posta; pero á la segunda, en la que la señora Del... habia pasado delante de ella, las mas brillantes promesas no pudieron sacar del postillon el galope mas moderado; y para colmo de desgracia, á una legua de la posta, se desató una de las correas del carruaje, y fué preciso perder una hora para gobernarla; la otra posta se hizo al paso. Una vez allí, fué preciso hacer venir al carretero; esta decidió que se necesitaban cuatro horas lo menos para reparar el daño; y Lia, desesperada, abrumada, ignorando que esto era un lazo de la señora Del... fué á encerrarse en el cuarto de una posada, para llorar allí á sus anchas.  
Aun no habia pasado media hora, cuando la doncella que la acompañaba vino á decirle con gran sorpresa que el conde de M... acababa de llegar. Hizo una entrada magnífica.  
—¡Ya lo sabia yo! exclamó. Apenas habiais partido, fui á la Opera; supe que la representación no tenia lugar. Subí al teatro, la señora Del... estaba allí y partir al instante.  
Temí los proyectos de esta mujer, que sin

razon, dijo el conde, porque la representación de esta noche no tiene lugar.  
—El dependiente abrió unos ojos como puños, y el criado exclamó con aire triunfante:  
—Ya veis, señor, que no soy un imbécil.  
—Pues bien, se os darán caballos, dijo el dependiente de mal humor, como todo el que ha cometido una falta. Esperad.  
—Una palabra, dijo el conde al dependiente; soy el conde de M...  
—Tengo el honor de conocer al señor conde.  
—Dentro de media hora, caballos á mi casa. Esto fué dicho con ese aire altanero que impone á los necios, y mientras el conde se retiraba, el dependiente se decidió á enviar caballos á la señora Del...  
—Una vez tomadas estas precauciones, puso un empeño singular en la partida de la señora de Yarnier. Estaba interesado en que saliese de París antes que la señora Del... y lo consiguió. Venció todas las dificultades, todas; pero Lia era una pobre muchacha con muy poca experiencia de las cosas de la vida. Ignoraba el arte de hacer volar á los postillones por los caminos, y en el momento en que dejaba la quinta parada de posta, oyó detener un carruaje, de donde salió una voz muy conocida que gritaba:—¿Es esa?  
—Despues, la voz de un hombre que iba de correo y que se habia adelantado, le respondió:  
—¡Si señora; es una carretela que pertenece al conde de M...  
—¡Enganchad! ¡enganchad! gritó la voz; y mientras Lia espantada, anonadada por haber reconocido la voz de la señora Del..., se pra-

166 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.  
razon, dijo el conde, porque la representación de esta noche no tiene lugar.  
—El dependiente abrió unos ojos como puños, y el criado exclamó con aire triunfante:  
—Ya veis, señor, que no soy un imbécil.  
—Pues bien, se os darán caballos, dijo el dependiente de mal humor, como todo el que ha cometido una falta. Esperad.  
—Una palabra, dijo el conde al dependiente; soy el conde de M...  
—Tengo el honor de conocer al señor conde.  
—Dentro de media hora, caballos á mi casa. Esto fué dicho con ese aire altanero que impone á los necios, y mientras el conde se retiraba, el dependiente se decidió á enviar caballos á la señora Del...  
—Una vez tomadas estas precauciones, puso un empeño singular en la partida de la señora de Yarnier. Estaba interesado en que saliese de París antes que la señora Del... y lo consiguió. Venció todas las dificultades, todas; pero Lia era una pobre muchacha con muy poca experiencia de las cosas de la vida. Ignoraba el arte de hacer volar á los postillones por los caminos, y en el momento en que dejaba la quinta parada de posta, oyó detener un carruaje, de donde salió una voz muy conocida que gritaba:—¿Es esa?  
—Despues, la voz de un hombre que iba de correo y que se habia adelantado, le respondió:  
—¡Si señora; es una carretela que pertenece al conde de M...  
—¡Enganchad! ¡enganchad! gritó la voz; y mientras Lia espantada, anonadada por haber reconocido la voz de la señora Del..., se pra-

LAS CUATRO HERMANAS. 167  
la amenazaba el conde de M... hasta el de un arresto por los gendarmes, cuando propuso procurarse el pasaporte necesario.  
—Conozco, le dijo, á la persona encargada del ramo; es un hombre que me comprenderá mejor que otro, porque no solo es un administrador, sino tambien un hombre unido por su talento á la vida de los artistas. ¿Quién sabe tal vez conozca mejor que yo todo el hilo de esta intriga; y cuando yo le haya dicho con que objeto se necesita que facilite esta partida precipitada, no dudo que halle un medio de procurarnos ese cruel pasaporte, por difícil que pueda ser.  
Al decir esto, el conde de M... no tenia otro objeto que el de ganar tiempo, bastante tiempo para hacer la partida inútil ó imposible; pero la respuesta de Lia le demostró que, á pesar de todo su hábito para el trato femenino, no habia comprendido aun el sentido verdadero de este dolor amargo y activo.  
—Sí, le dijo Lia, hacéde presente mi desesperación, y decidle el último esfuerzo que quiero intentar. Y si no lo consigo, se sabrá al menos que no he cooperado con mi debilidad al indigno triunfo de esa mujer.  
Despues de estas palabras, salió el conde, y al mismo tiempo que iba en el carruaje camino de la Opera, decía para sí:  
—¡Ah! ¡ah! ¿queréis un escándalo, hermosa Lia, una crónica que corra por todo París, y que, en caso de necesidad, pueda referirse en los periódicos. Pero en verdad que tenéis razón; esa será una aureola encantadora para vuestra







va, sin querer, a la Caja de ahorros. A vuelta de varias distracciones observareis que os ha cabido la loteria.

Cambio de temperatura.—De seis a once grados marcó ayer durante el día el termómetro de Reanmur. Este frío, que se ha dejado sentir casi repentinamente después de una temperatura benigna, no deja de causar alguna alteración en la salud, si bien se considera a propósito para evitar el que se propaga en Madrid la temible enfermedad que aflige otras poblaciones del Mediodía de España, donde no han cesado aun los dolores.

La casa de la Albufera.—Estando próximo a terminarse el arriendo de la casa 'votil' del real lego de la Albufera de Valencia, varias aficiadas a este esparcimiento trataban de interesarse en la subasta que, con arreglo a la costumbre y a las ordenanzas, esperaban se celebrase; pero deseando SS. MM. que dicho real sitio sea conservado y mejorado, se han dignado concederlo en arriendo sin subasta, y por término de cuatro años, a los conocidos cazadores de esta ciudad, señores conde del Castellá, baron de Cortés y D. Manuel Cabels.

Fiestas móviles.—He aquí los días que corresponden las fiestas móviles en el calendario del próximo año 1860. Miércoles de Ceniza, el 22 de febrero. Pascua de Resurreccion, el 8 de abril. La Ascension del Señor, el 17 de mayo. Pascua de Pentecostés, el 27 de id., y Corpus Christi, el 7 de junio.

ANUNCIOS.

AVISO INTERESANTE PARA TODOS LOS QUE tengan caballerías. Linimento Boyer Michel, para los caballos, mulas etc., etc. reemplazando el fuego, sin dejar ningun rastro de su empleo, para curar las cojeras, esguinces, mataduras, tumores en el corbejo, reumatismos, perlesia, debilidad de las piernas, esfuerzos de la cuartilla, tumores crónicos del crucero, lobanillos, vejigones, lamparenes, muermo, etc., etc. y de cuyas curas hay ya muchos casos en Madrid. Se vende a 10 rs. botella en el laboratorio químico y botica de D. Vicente Moreno Miquel, Puerta del Sol, calle del Arenal, núm. 6, casa nueva.

Tambien se despacha en esta oficina la poma-da para combatir los sobrehumos y subrecañas, con su correspondiente instruccion y la untura fuerte que cura sin dejar ninguna señal. Una y otra se despachan en botecitos para poderlas mandar a las provincias. —(D. 28 t.)

LA CUESTION DE MARRUECOS.

Este libro, que ha merecido los honores de la traduccion al francés, con permiso del autor, está escrito en vista de los acontecimientos que hoy se están realizando, y ofrece luminosos puntos de vista para penetrar y comprender las operaciones de la próxima guerra a toda clase de personas.

Los pedidos, mandando el importe de DOCE REALES en libranzas o sellos, se dirigirán al autor, calle de la Salud, número 17, cuarto segundo, y serán satisfechos a vuelta de correo.

CODIGO PENAL reformado segun la edicion oficial, con notas y observaciones, por D. Vicente Hernandez de la Rúa.

Un tomito de muy clara y correcta impresion. Se hallará a 10 rs. en rústica, y 12 encuadernado, en Madrid; libreria de D. José Cuesta, calle de Carretas, núm. 9, y en la de la viuda é hijos de Sanchez, calle de Carretas.

En provincias 12 rs. en rústica, franco de porte, acompañando al pedido su importe en libranza o sellos en carta franca a dicho señor Cuesta. —(1 v. t.—0 m.)

NOTICIAS COMERCIALES.

Table with financial data: BOLSA DE MADRID.—COTIZ. OFICIAL DE AYER. Includes columns for 'Fondos públicos', 'Capital', 'Descub.', 'Camb. cor.', and 'BOLSA.—A ÚLTIMA HORA.' with various numerical values.

CAJA DE SEGUROS Y SEGURO MUTUO DE QUINTAS

AUTORIZADA por real orden de 10 de noviembre de 1858. La CAJA DE SEGUROS es un instituto de prevision, una verdadera Caja de Ahorro para formar capitales y redimir el servicio de las armas, de cuyos beneficios pueden aprovecharse hasta las clases mas menesterosas sin arriesgar nada nunca, ni aun en el caso de muerte de los asegurados, porque sus parientes ó herederos adquieren los mismos derechos, y el imponente es siempre libre de disponer de su capital el día que les conviene, aumentado cuando menos con un interés fijo de 6 por 100. Se admiten imposiciones desde 10 rs. arriba. Los que se suscriban antes de concluir el presente año, disfrutan ventajas y regalos a que no podrán aspirar los que lo hagan despues.

GUERRA DE MARRUECOS IMPORTANTE PARA LOS OFICIALES DEL EJERCITO.

En la platería Christoffe, calle de Espoz y Mina, núm. 1, principal izquierda, se hallan necesarios de campaña, iguales a los que sirvieron en la guerra de Crimea; hay tambien servicios de mesa a la francesa, inglesa y rusa, y ademas un magnífico surtido de objetos de iglesia de la fábrica especial para el Santo Padre. —(6 v. m. y 6 t.)

UN PRISIONERO EN EL RIFF, MEMORIAS DEL AYUDANTE ALVAREZ Don Manuel Juan Diana.

Obra geográfica, descriptiva y de costumbres, con un vocabulario del dialecto rifeño. Este libro ofrece el interés de una novela por las terribles alternativas en que, durante cinco meses se vió entre las hordas mas salvajes del Riff, uno de los oficiales mas valientes de nuestro ejército. Para escribirle ha tenido presentes el autor los apuntes y noticias verdaderas que le ha facilitado el mismo Alvarez.

Se vende a 8 reales en Madrid, libreria de la Publicidad, pasaje de Mathew. A provincias se remitirá franca de porte al que libre 10 reales, a D. Justo Serrano, dueño de dicha librería.

MAQUINAS PARA HACER LADRILLOS

Se facilita dinero a las clases activas y pasivas de todos los ministerios y de la Real Casa. Tambien se admiten poderes para cobrar los haberes de dichas clases. Darán razon, calle de la Cava Baja, núm. 39, cuarto tercero. Horas, de nueve a doce por la mañana y de cuatro a seis por la tarde. —(D. 27 t.)

VARIEDAD EN CEPILLOS PARA LA ROPA, CABEZA, SOMBREROS, para MESA, UNAS, DIENTES, TERCIOPELO,

Señor D. Estanislao Malingre, carrera de San Gerónimo, núm. 4, Madrid. —(7 v. t.)

BOLSA DE MADRID.—COTIZ. OFICIAL DE AYER.

Table with financial data: BOLSA DE MADRID.—COTIZ. OFICIAL DE AYER. Includes columns for 'Fondos públicos', 'Capital', 'Descub.', 'Camb. cor.', and 'BOLSA.—A ÚLTIMA HORA.' with various numerical values.

ENSEÑANZA ESPECIAL DE LA PRONUNCIACION Y DE LA ORTOGRAFIA FRANCESA.

Mr. Henri de Talence (de Paris) calle de la Montera, núm. 21, cuarto segundo de la derecha. Mr. Talence dará sesiones de lectura dramatizada (obras del repertorio del teatro francés) en las casas particulares ó en los colegios, como se ha hecho en Londres con el mejor éxito.

VAPORES CORREOS DE LAS COMPANIAS CATALANAS REUNIDAS.

Vapores de ruésas, Cid Barcino, Balen y Mercurio. Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almogavar, Ter, Europa, Amén, Tajo, Tharsis, Ebro, Pelayo, Duero y Witredó; y Línea desde Marsella y Liverpool a la Habana con la correspondencia pública y de oficina. Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana. Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo en tiempo de cuarentenas, segun despues a Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias.

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salen de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles a las once de la mañana; para Málaga y Cádiz, todos los domingos a las 11 de la mañana. —Se suspende por ahora la escala de Cartagena. —Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas; y las señoras son atendidas por camareras. —Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30. —(T. d. t.)

CAFES MOLIDOS

Advertisement for 'COMPANIA COLONIAL' coffee. Includes text: 'Estos cafés deben su extensa aceptación a las dos siguientes mejoras: están tostados por un nuevo método propio de la Compañía, el que evita el mas mínimo desperdicio de la fragancia durante el tueste, y ademas, nunca se emplea una sola clase de café, sino varias clases selectas y mezcladas, resultando del todo un notable aumento en el aroma y fuerza, con la economia para el consumidor, de una tercera parte de su gasto. De una onza se sacan tres tazas en vez de dos, y sale un café exquisito.'

BABLAH DE LA INDIA.

Este es el tinte para el pelo de mayor reputacion en el extranjero, despues del desengañ de los demás tintes que contienen cal ó nitrato de plata, y por lo tanto dañan ó manchan el cutis. Perez Pelos lo ha adoptado en su acreditada peluquería. Frasco 20 rs, almacén de Marquerie, Carrera de San Gerónimo, número 26. —(2 v. t.)

GUERRA DE MARRUECOS.

Deseando asistir a la toma de Tánger los duenos de la liquidacion de géneros de invierno, sita calle de las Tres Cruces, núm. 8, darán sus géneros medio regalados; hay en venta 2,000 cortes de pantalones, última novedad; costores

ESPECTACULOS.

Table with entertainment listings: MERCADO DE MADRID 27, Y REAL DE CEREALES. Includes columns for 'Por mayor', 'Por menor', and 'Por mayor menor' with various commodity prices.